

Área III. Actores políticos y sociales

Responsable: Joaquím Molins (UAB)

GT 3.1 Izquierdas y nacionalismo español

Coordinan

[Andrés de Blas Guerrero](#), Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED)

[Antonia María Ruiz Jiménez](#), Universidad Pablo de Olavide de Sevilla

Resumen

Inés Calzada y Enric Martínez Herrera (Universidad Complutense de Madrid y Centro de Estudios Políticos y Constitucionales):

Nacionalismo, identificación ideológica y solidaridad: el plano actitudinal

El conflicto y la competencia política en la España actual se estructuran sobre dos ejes dominantes: la dimensión izquierda-derecha y la dimensión nacionalista (o centro-periferia, donde colisionan diferentes proyectos nacionales). Aunque se trata analítica y empíricamente de dos dimensiones autónomas, en realidad puede observarse una asociación empírica entre los posicionamientos en cada una de ellas, tanto de los partidos políticos como de los formadores de opinión pública, la intelligentsia y los ciudadanos en general. Son múltiples los niveles de análisis en que puede estudiarse esta asociación entre ideas políticas (v.g.: en el discurso de los partidos y medios de comunicación; en las elites y cuadros políticos; en las percepciones de los intelectuales y cuadros).

Con un enfoque metodológico individualista, sin embargo, aquí analizamos esta relación en las actitudes de la ciudadanía en general, explorando la relación entre nacionalismo, conservadurismo y progresismo político en los universos de creencias de los ciudadanos. Para ello consideramos, en primer lugar, la identificación o auto-reconocimiento individuales con estas matrices ideológicas generales y la asociación empírica entre las misma.

Asimismo, para profundizar en la cuestión, damos un paso adicional, prestando atención no sólo a la autoidentificación de cada individuo como, en mayor o menor medida, políticamente progresista o conservador, sino examinando sus predisposiciones a la solidaridad entre clases sociales (actitudes ante las políticas del Estado del bienestar) y espacios territoriales. El interés del análisis de la relación entre éstas y la identificación nacional reside en que pueden existir discrepancias entre la autopercepción como progresista o conservador y tales actitudes de egoísmo- parroquialismo o solidaridad.